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Durante i mesi passati, in cui i ragazzi giovani sono stati segregati in casa senza neanche la
possibilità  di  andare  a  scuola,  l’Agricoltura  Sinergica  ha  mostrato  un  altro  aspetto
fantastico: ha tenuto le scuole aperte.

Infatti,  le  scuole  che  avevano  un  orto  SINERGICO  hanno  potuto  offrirlo  come  spazio
laboratoriale ai ragazzi diversamente abili.  Ma poiché in Italia il  principio dell’inclusione
governa la didattica (dopo anni di lotte e sperimentazioni) nella scuola italiana i ragazzi
diversamente  abili  devono  stare  con  i  propri  compagni  il  più  possibile  nel  percorso
scolastico. 

Proprio in virtù di questa conquista sociale alcune scuole come l’Istituto Pertini di Alatri in
cui lavoro, hanno potuto creare dei laboratori inclusivi in orto. Infatti, durante l’autunno e
l’inverno 2020 una classe al giorno si è tenuta all’aperto in piccoli gruppi – come è sempre
stato – per  permettere  un buon svolgimento dell’attività.  Così,  nonostante tutto,  sono
andati a scuola a curare il loro orto sinergico e fare didattica all’aperto.

Per  me,  in  quanto  assistente  specialistico,  responsabile  del  laboratorio  orto  sinergico,
questa esperienza è  stata meravigliosa.  Erano tutti  attenti  e interessati  a  quello che si
diceva e si faceva, sia come interesse del momento che come opportunità lavorativa per il
futuro. Inoltre, calcolando che si tratta principalmente di un Istituto agrario, mi sento molto
soddisfatta. 

Uno dei  desideri  di  Emilia  Hazelip  era  che  l’Agricoltura Sinergica  entrasse nei  percorsi
scolastici. A modo mio, in maniera DIFFERENTE, rendendo merito al termine “diversamente
abile”, l’ho fatto.

Mi esprimo così perché anche il mio percorso nel fare ciò è stato da persona diversamente
abile, sono riuscita infatti a portare a scuola, nella scuola pubblica, questa pratica agricola
assolutamente ecosostenibile per un futuro umano armonioso e bello.

Quindi consiglierei di ripetere l’esperienza a chi volesse fare orti sinergici a scuola e creare
questi spazi di libertà in cui tirare un sospiro di sollievo e lasciare che la natura ci guidi,
facendoci da consigliera e ispirandoci. 

Perché come diceva Emilia Hazelip: “Solo la Natura Viva è capace di creare ordine a partire
dal caos”. Crediamoci di più a questa frase, lasciamo il virtuale, e rimettiamoci nella natura
se vogliamo veramente un aiuto.
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